## **TEMPLON** īī

## **CHIHARU SHIOTA**

LE MONDE, 15 décembre 2024

24 CULTURE



Vue de l'exposition «The Soul Trembles», de Chiharu Shiota, au Grand Palais, à Paris, en décembre. GRAND PALAIS RMN 2024/

## Au Grand Palais, Chiharu Shiota déroule le fil rouge de son œuvre

L'artiste japonaise révèle toute l'étendue de sa pratique dans une exposition spectaculaire, entre onirisme et spiritualité, à Paris

énergiques nuées de fil rouge jaillissent de bateaux emplissent l'espace. Un dense réseau de fils noirs enferme des chaises et un piano carbonisés, dans une fumée abstraite. Visions de ravissement méditatif ou delffoi, ces deux installations spectaculaires se trouvent au cœur de la traversée du travail de Chiharu Shiota, aur près de trente ans, que présente le Grand Palais, à Paris, en avant-première de la réouverture de ses galeries. Aug ré de quelques centaines de kilomètres de fils déployés dans

les airs, cette semi-rétrospective de l'artiste japonaise, organisée par le Mori Art Museum, à Tokyo – il s'agit de la plus grande exposi-tion jamais consacrée à l'artiste à ce jour, en tournée interna-tionale –, oscille ainsi entre pha-ses combres et phases plus ortitionale –, oscille ainsi entre pha-ses sombres et phases plus opti-mistes, où les «frémissements de l'âme » – «The Soul Tremibles» est son titre – apparaissent comme le fil rouge d'un travail axés ur la connexion et l'émotion. Chronologique, l'exposition re-vient sur la période de formation de l'artiste, dans les années 1990, a partir d'archives photographi-ques, de vidéos ou d'aquarelles. Etudainte en peinture à Kyoto, l'ar-tiste se heurte vite à un sentiment

de frustration face à la peinture: « Je me sentais bloquée, Javais l'im-pression que tout ce que Je créais avait déjà été fait», résume-t-elle. Lors d'un séjour détudes à Can-berra, en Australie, après un rève dans lequel elle était devenue une peinture se questionnant deuis dans leque eile etan deventue une peinture se questionnant depuis l'intérieur d'une toile, elle réalise une performance charnière: elle se couvre de peinture rouge tout en s'enroulant dans une toile, dans une vision viscérale, presque horrifique. Cet acte d'expression corporelle est une libération.

Miroir de ses émotions
Autre intuition, qui lui vient dans
sa chambre d'étudiante: elle attrape du fil et commence à tisser
une toile autour de son corps et
de son lit, avec « l'impression de
dessiner», d'élaborer une peinture en trois dimensions, en
miroir de ses émotions. Elle a
trouvé son matériau, un matériau
cocon, un matériau un matériau
cocon, un matériau, un matériau
cocon, un matériau len, qu'elle
utilise, dès 1994, pour une première œuvre utilisant du fil: De
l'ADN à l'ADN, une constellation
de chaussures de récupération,
reliées par des fils rouges.
A partir de 1996, Chiharu Shiota
poursuit ses études en Allemagne, notamment auprès de Marina Abramovic, la grande prétresse de la performance, dont les
ateliers ont des airs de camp d'entrainement: à l'extérieur, dans la
boue, en pratiquant le jeûne pendant plusieurs jours, » l'a gliriface
à mes limites», et l'expérience corporelle, radicale et décisve, lui a
permis des « connecter à [sa ]propre conscience », formule-t-elle.
Le nettoyage de la boue, qui enduisait son corps, a non seulement donné lieu à une vidéo, visible dans l'exposition, mais lui a
inspiré une grandiose installation
à partir de très longues robes blanches, salies et ruisselantes. Des
robes vides de tout corps, car il est
partout question de présencedans
l'absence, chez Chiharu Shiota – en
lien avec son impression d'être
partout une étrangère, hors du
lapon, mais aussi au Japon, depuis

Ses installations comme ses sculptures renvoient à cette vulnérabilité des corps et de la vie

quenes sest instanete en autenia, es on pays d'adoption.

A Berlin, elle découvre la partie Est, chargée d'ombres et de mémoire, ses bâtiments vidés de leurs occupants où, entre deux chantiers, elle récuper des fenétures. Elle en fait des installations architecturales chargées d'histoire(s), marquées par la vie de ceux qui ont regardé à travers, où l'on ne sait s'il fon est à l'intérieur ou à l'extérieur, en écho à son propre sentiment d'être dans un entre-deux, comme ces habitants d'une même ville qui furent sépardés par le Mur.

La maladie, qui l'a fait entrevoir par deux fois sa propre dispartition durant les anneses 2010, a engendré une urgence, et le volonté de garder des traces de son travail qui lui survivent, alors des discussions de sins not uoujours été éphémères, tissées à chaque fois sur mesure. Elle reprend des lors le dessin. Ses installations de dorist de lits d'hôpital empêtres dans des fils not toujours été éphémères, tissées à chaque fois sur mesure. Elle reprend des lors le dessin. Ses installations de dorist de lits d'hôpital empêtres dans des fils not toujours été éphémères, tissées à chaque fois autres et les cellules, renvoient à cette vulnérabilité des corps et de la vie. Dans une video saisssante, Wall (2010), les fils rouges se muent en intraveineuses entrelacés autour des on toravail, traversé par les thèmes universels des émotions humaines, s'accordent parfaitement à la scène. En ving ans, l'artiste des on travail, traversé par les thèmes universels des émotions humaines, s'accordent parfaitement à la scène. En ving ans, l'artiste des on travail, traversé par les thèmes universels des emotions humaines, s'accordent parfaitement à la scène. En ving ant product des des des des des cardes que neu basique (une suite de photos et de videos, avec des cardes que neu peu basique (une suite de photos et de videos, avec des cardes que peu basique (une suite de photos et de videos, avec des autres qui résument les opéras putot que fatençe noir s'entre des des cardes que neu peu basique (une sui

« Chiharu Shiota. The Soul Trembles ». Grand Palais, Paris 8°. Jusqu'au 19 mars 2025.